

# SÍNTESIS INFORMATIVA

1 de julio de 2024

SÍNTESIS EN CORTO

Coordinación de Comunicación Social



1 de julio de 2024

#### INFORMACIÓN CONGRESO

#### Ignacio Roque, primer recipiendario de la presea al mérito periodístico

Al periodista Ignacio Roque le cayó como anillo al dedo aquella coloquial frase: "te hizo justicia la Revolución". Este viernes, la 75 Legislatura reconoció en vida a un hombre, cuya trayectoria no se pone en tela de duda. Más de cinco décadas dedicadas al oficio periodístico, con amor, pasión, entrega, dedicación y todos sus derivados, no con cualquier cosa. Con 68 años a cuentas, a Roque se le notan las heridas de la batalla, propia de una profesión tan demandante, competida, pero apasionante. Roque Madriz, nativo de Apatzingán, el cinco por ocho o pan de huevo, es el primer recipiendario de la presea Manuel Buendía, entregada el mérito periodístico.

#### Mínimo avance en iniciativa para la protección de periodistas en Michoacán

En la Comisión de Justicia del Congreso de Michoacán se de le dio análisis a la iniciativa en torno a la protección de defensores de derechos humanos y periodistas, por lo cual se le podría dar cause antes de que concluya la LXXV Legislatura. Daniela de los Santos Torres, integrante de dicha comisión, detalló que, la semana pasada se revisó la iniciativa en reunión con las y los diputados, y al alcanzar algunos acuerdos se acordó sacar adelante la propuesta. La iniciativa fue presentada en junio del 2022 por la priísta, Adriana Hernández Íñiguez. propuesta hecha en conjunto con periodistas michoacanos, y en la cual, entre sus particularidades está la incluir en la conformación de la Junta de Gobierno del Sistema Estatal de la materia a tres personas representantes del gremio periodístico y a dos defensoras de los derechos humanos.

#### Necesario, garantizar seguridad para ejercer el periodismo en México

No solo en Michoacán, sino en todo el país, es necesario revisar el marco jurídico que posibilita el ejercicio periodístico con mayores condiciones de seguridad, reconoció el diputado local por el Partido Verde, Ernesto Núñez. Entrevistado en el marco de la entrega de la presea Manuel Buendía el mérito periodístico, el legislador declaró que no sólo se debe revisar el tema de la seguridad para los periodistas, sino también el marco que permita a los comunicadores acceder a temas como la seguridad social, mejoras salariales, salud, vivienda, entre otros. Ernesto Núñez lamentó que en caso de Michoacán, la actual Legislatura no haya podido avanzar en el marco legal y en una propuesta presentada por periodistas michoacanos, tendiente a garantizar y mejorar las condiciones para el ejercicio periodístico.

#### PRI, fuera de negociación de espacios para próxima Legislatura

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) se encuentra por el momento fuera de la negociación de espacios para la Legislatura local, esto conforme a lo señalado por su dirigente estatal, Guillermo Valencia Reyes. Aún y cuando restan más de dos meses para que los integrantes de la LXXVI legislatura asuman funciones, ya se perfilan proyecciones de lo que será la distribución de espacios, en donde Morena y el Partido Verde tendrían mano sobre las secretarías de Servicios Parlamentarios y de Finanzas respectivamente, por ser los que mayor número de diputados tendrán. No obstante existen también versiones de un acuerdo Morena-PRI para otorgar a los tricolores la Secretaría de Finanzas de la



### 1 de julio de 2024

Cámara y la Coordinación de Comunicación Social, lo que el propio Guillermo Valencia observa absurdo por la cantidad de diputados que integrarán su bancada, tres en total.

#### **Boletines:**

Entrega 75 Legislatura el reconocimiento "Manuel Buendía" a Ignacio Roque Madriz

Atestigua 75 Legislatura presentación del libro "Tierra Oscura"

Seguiré luchando por espacios seguros y sin violencia para la comunidad LGBT: Reyes Galindo

Propone Christian Jaramillo uso y aprendizaje de Lengua de Señas Mexicana, en escuelas de Michoacán

En la 4T siempre velaremos por quienes más lo necesitan: Reyes Galindo

#### INFORMACIÓN POLÍTICA

#### Daniela De Los Santos Acusa De Autoritarismo A Dirigencia Estatal Del PRI

La diputada local, Daniela de los Santos Torres, acusó a la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), encabezada por Guillermo Valencia Reyes, de ser autoritaria, cerrada, no soportar la crítica y tomar decisiones unilaterales. Cuestionada al respecto, la legisladora, lamentó que el instituto tricolor al cual pertenece no tenga la voluntad de realizar una autocrítica en torno a los errores cometidos en el pasado proceso electoral, lo cual incidió en que no lograran una mayor conquista de espacios dentro del poder público.

#### Daniela de los Santos en contra de cambiar nombre y colores del PRI

La diputada local, Daniela de los Santos Torres, se dijo en contra de cambiar el nombre, colores, logo y en general la identidad al Partido Revolucionario Institucional (PRI), decisión que se estará tomando durante la asamblea nacional el próximo 7 de julio. En entrevista la legisladora consideró que, sería negativo para el partido modificar su imagen, pues se trata de la historia misma del nacimiento y vida de ese instituto político.

#### En duda, efectividad de reparto de spots para paridad electoral 2024: IEM

Además de que no todos los partidos cumplieron a cabalidad con destinar al menos el 50 por ciento de sus prerrogativas en radio y televisión para campañas de mujeres, resulta que, aunque otros sí lo hicieron, la efectividad de la estrategia está en duda, porque generalizaron en lugar de hacer visible a cada candidata. Este sábado, la Comisión Electoral de Prerrogativas y Partidos Políticos presentó el Informe final respecto de la distribución de promocionales de radio y televisión, en razón de género, para la etapa de campaña del proceso electoral local 2023-2024, donde se puso en evidencia la forma de promocionar a candidatas a alcaldías y diputaciones.

PRD Michoacán Reflexiona Sobre Nueva Etapa Como Partido Local



1 de julio de 2024

Para dar continuidad a la gira de agradecimiento del Partido de la Revolución Democrática (PRD), el dirigente estatal, Octavio Ocampo Córdova, recorrió los municipios de Lázaro Cárdenas y Coahuayana. En Lázaro Cárdenas, Octavio Ocampo presidió un círculo de reflexión con la militancia y simpatizantes, encaminado sobre todo a planteamientos de lo que el PRD tiene que hacer en esta nueva etapa que está por comenzar.

#### "Andan ardidos": Memo Valencia tras exigencia para que deje dirigencia del PRI

Tras la exigencia de al menos mil priistas que buscan que Guillermo Valencia Reyes, deje la dirigencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Michoacán, el líder partidista publicó en sus redes sociales un mensaje en el que, entre otras cosas señala: "andan ardidos". Acompañado de un fragmento de la postura que dio a conocer en la rueda de prensa del pasado martes 25 de junio, Valencia Reyes publicó: "Lo institucional les duró mientras tenían privilegios, ahora que los perdieron andan ardidos.".

#### Pide Araceli Saucedo a alcaldes electos coordinarse con gobiernos

Autoridades electas del Partido de la Revolución Democrática (PRD), recibieron un curso de capacitación por parte del Centro de Desarrollo Municipal (CEDEMUN), con el objetivo de acercarles herramientas que permitan hacer el proceso de entrega- recepción de la manera idónea y desarrollar con mayor rendimiento sus actividades en la función pública. En comunicado de prensa, en este taller, realizado en las instalaciones del CEDEMUN, asistieron regidoras, regidores, síndicas, síndicos, presidentes y presidentas electas, el Presidente del PRD, Octavio Ocampo Córdova, la Senadora electa, Araceli Saucedo Reyes, integrantes de la Dirección Estatal Ejecutiva (DEE), y se contó con la presencia del encargado del despacho del CEDEMUN, Mariano Sánchez Farías.

## Memo Valencia adelanta intención de encabezar la candidatura por la gubernatura en 2027

Guillermo Valencia, dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), señaló que podría encabezar la candidatura por la gubernatura en 2027, esto luego de aseverar que "la mejor versión del PRI es la que se viene" y que no se niega a construir ni a encabezar una candidatura, ni apoyar a otro personaje de la oposición. Indicó que se siente preparado para cualquiera que sea el escenario que los lleve a participar en la contienda, dando la cara por el partido que representa, y que en la circunstancia que sea, no descarta el tema de la gubernatura porque se considera un activo político importante.

## "Gabinete de Sheinbaum, conformado por la gente más connotada del país", destaca Ernesto Núñez

El diputado federal electo, Ernesto Núñez Aguilar, destacó los 12 nombramientos que hasta ahora ha presentado la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo, de los cuales dijo, son perfiles de "primerísimo nivel". En la entrevista resaltó que no se trata de perfiles partidarios sino de expertos en diferentes áreas que reflejan el nivel que busca la presidenta electa para formar a su equipo.

Prepara IEM reunión con habitantes de Nahuatzen para cumplir sentencia del TEEM Luego de que el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), ordenó al Instituto Electoral de Michoacán (IEM), realizar un reunión con los tres grupos del municipio de Nahuatzen que se ostentan como consejo en esta localidad, la consejera Viridiana Villaseñor Aguirre explicó que esperan se desahoguen las impugnaciones para convocar



### 1 de julio de 2024

otro encuentro. La resolución del órgano jurisdiccional se dio luego de que el pasado 11 de mayo el Consejo General del IEM determinó reconocer al Consejo Ciudadano de la cabecera de Nahuatzen, que estaría integrado por 14 personas.

#### PRI Conmemora 1er aniversario luctuoso de Don Hipólito Mora

Durante el primer aniversario luctuoso de Don Hipólito Mora Chávez, fundador de grupos de Autodefensa en La Ruana, Guillermo Valencia Reyes, dirigente del PRI estatal, reconoció el legado de uno de los fundadores de los grupos de autodefensa. Luego de colocar la ofrenda floral y realizar la guardia de honor respectiva, junto con el hermano de Don Hipólito, Guadalupe Mora Chávez y David Ceballos, amigo personal, dijo que fue "el único que se mantuvo al margen de intereses oscuros, fue un hombre de ideales y de congruencia entre el decir y el hacer; quien no se arrodillaba ante el poder".

#### Se distancian PAN y PRI; "ganamos más solos", opinan líderes locales

Al cumplirse casi un mes de las elecciones del 2 de junio, el PAN y el PRI comenzaron a tomar las primeras decisiones sobre su futuro inmediato, entre las que destacan el interés por romper la alianza electoral que mantuvieron en varios procesos y reformular sus estrategias de acercamiento con la ciudadanía para recuperar la confianza con miras a los próximos comicios estatales y federales. Al menos en Michoacán parece que la alianza entre PAN y PRI dejó más sinsabores y resentimientos que buenos resultados, por lo que se propondrá que cada instituto político camine solo en el futuro.

#### IEM cierra oficialmente los 116 órganos desconcentrados

El Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) dio el cierre oficial de los 116 órganos desconcentrados que estuvieron operando durante el periodo electoral, organismos fundamentales para llevar a cabo la jornada electoral, el cómputo de votos y la garantía de los resultados para las y los candidatos que resultaron ganadores. La consejera electoral, Marlene Mendoza Díaz de León, recordó que actualmente los órganos desconcentrados se encuentran realizando actividades respecto al desmontaje de las bodegas electorales para llevar a cabo la entrega de los inmuebles, así como las entregas pertinentes a las áreas respectivas del órgano central.

#### Se había tardado gobernador en hacer el cambio en SSP: Ernesto Núñez

Como sano, calificó el diputado local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez Aguilar, la decisión de cambiar al mando de Seguridad Pública de Michoacán, al considerar que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla se había tardado. Al dar la bienvenida al nuevo titular de SSP, manifestó que era importante que en ese cargo estuviera alguien que conociera del territorio estatal, ya que en muchas ocasiones llegaban a esos espacios personas que desconocían el estado.

### Gobierno de Sheinbaum tendrá una coordinación estrecha con Michoacán: Juan Pablo Celis

Juan Pablo Celis Silva, dirigente de Morena en Michoacán, expresó su satisfacción por los recientes nombramientos realizados por Claudia Sheinbaum, presidenta electa de México, para integrar su próximo gabinete. Destacó que cada uno de los miembros que serán parte del gabinete, fueron seleccionados por sus habilidades y experiencia probada en sus respectivas áreas, augura un futuro próspero para el país. Además, Celis Silva mencionó la efectiva coordinación que se espera entre Michoacán y la federación bajo la



1 de julio de 2024

administración de Sheinbaum, tal y como se hizo con el modelo de colaboración establecido con el mandatario López Obrador.

#### INFORMACIÓN DE GOBIERNO

#### Designa Ramírez Bedolla a Martha Rendón como titular de la Cofom

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla designó a Martha Rendón López como titular de la Comisión Forestal de Michoacán (Cofom) en sustitución de Rosendo Antonio Caro Gómez. Refiere un comunicado que Rendón López recibió la instrucción de enfocarse de forma inmediata en los trabajos relacionados con la reforestación en todo el estado, así como involucrarse en las acciones multidisciplinarias de combate a la sequía que lleva a cabo la administración estatal.

#### Juan Manzo, subsecretario de Gobernación; Xiomara Trevizo a DH

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla designó a Juan Daniel Manzo Rodríguez como subsecretario de Gobernación. Señala un comunicado de prensa que, asimismo, entregó el nombramiento a Mayra Xiomara Trevizo Guízar como subsecretaria de Derechos Humanos y Población. Ambos cargos dependientes de la Secretaría de Gobierno. El mandatario los exhortó a desempeñar sus respectivos cargos con responsabilidad y con humanismo, tal y como ha sido el sello distintivo de la presente administración estatal.

#### Regresará este lunes Torres Piña a la Segob

Tras su designación por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, este lunes 1 de julio asumirá la titularidad de la Secretaría de Gobierno (Segob) Carlos Torres Piña. Será la segunda ocasión que Torres Piña encabece la dependencia, luego que ostentó el cargo del 1 de octubre de 2021 al 4 de octubre de 2023.

#### Van 55 denuncias por presuntos actos de corrupción en Michoacán en 2024

En lo que va del año se han registrado 55 denuncias ante el Sistema Estatal Anticorrupción en Michoacán. En entrevista con Quadratín, el presidente del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción, César Arturo Sereno Marín, informó que la cifra podría ser mayor a la del año pasado. "Este año hemos recibido ya 55 denuncias; en 2023 registramos 112, por lo que todo indica que superaremos la cifra, porque apenas vamos a mitad del año y ya llevamos más de 50", dijo.

## Bedolla Celebra 30% Comunidades Indígenas Michoacanas Ya Tengan Autonomía Presupuestal

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que otras 13 comunidades indígenas se encuentran en posibilidad de transitar al autogobierno y a la libre determinación de recursos para su desarrollo. El mandatario recordó que actualmente suman 38 comunidades indígenas en autogobierno de las 129 existentes en Michoacán, lo que representa un avance de casi el 30 por ciento en lo que va de la presente administración estatal.

Gobierno De Michoacán Realizó 8vo Vuelo De Estimulación A Nubes Para Que Llueva El Gobierno de Michoacán continúa con la estimulación de nubes para contrarrestar los efectos de la sequía y reponer niveles de agua en mantos freáticos, lagos y lagunas del estado. El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que el pasado viernes 28 de junio



1 de julio de 2024

se realizó el octavo vuelo de la aeronave Pilatus PC12 en el polígono norte de la ruta trazada para la estimulación de nubes en el estado.

#### Este lunes, reunión entre Guardias Civiles y nuevo titular de la SSP

Este lunes 1 de julio se llevará a cabo la mesa de negociación prevista entre la Guardia Civil y Juan Carlos Oseguera Cortés, titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), tras el levantamiento del plantón que mantuvieran los elementos estatales por más de una semana, este mes. Entre los objetivos de esta reunión, destaca la reestructuración de la SSP, luego que los manifestantes señalaran diversos casos de presuntas corrupción y mala praxis policial.

#### Avanza a paso firme construcción del segundo anillo periférico de Morelia

Aunque apenas se registra un avance del 15 por ciento, el Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa aseguró que se avanza en tiempo y forma en la construcción del segundo anillo periférico de Morelia. Rogelio Zarazúa estimó que la empresa constructora concluirá hacia marzo del 2025 la primera etapa del proyecto, que consiste en la construcción de 13.4 kilómetros de carretera.

#### Entre 1 y 3 de julio se restablece exportación total de aguacate michoacano

Entre el 1 y el 3 de julio se restablecerán paulatinamente las exportaciones de aguacate a Estados Unidos según revelaron las autoridades norteamericanas en un comunicado de prensa. Como se recordará, el gobierno estadounidense suspendió el 15 de junio pasado las inspecciones para el corte, recolección y empaque de aguacate, debido a la retención de inspectores del Departamento de Agricultura estadounidenses (USDA) durante un bloqueo en Aranza, municipio de Paracho.

#### A partir de mañana inicia pago de pensiones Bienestar, revisa el calendario

El gobierno mexicano, a través de la Secretaría de Bienestar, ha anunciado que el proceso de dispersión de fondos para los programas de apoyo social comenzará el próximo 1° de julio. Los beneficiarios de la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, la Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad y el Programa de Apoyo para el Bienestar de Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras, recibirán su ayuda económica directamente en las tarjetas del Banco del Bienestar.

#### Tzintzuntzan pierde el 20% de agua por problemas del lago de Pátzcuaro

Los cultivos de aguacate y frutillas, el cambio de uso de suelo, la extracción ilegal y la sequía que atraviesa el lago de Pátzcuaro ha provocado que Tzintzuntzan perdiera al menos el 20 por ciento del agua afectando a cerca de 15 mil habitantes del municipio. En entrevista, el comisario de Bienes Comunales de la localidad, Ponciano Villagómez Álvarez informó que, si bien, en la zona no se presentan este tipo de situaciones, las problemáticas de los municipios de Erongarícuaro, Pátzcuaro y Quiroga sí terminan ayudando a que el vital líquido sea escaso; lo que se incrementa por la falta de lluvias.

#### Más de 800 empleados temporales rescatan el lago de Pátzcuaro

Más de 800 personas se encuentran realizando trabajos para rescatar el lago de Pátzcuaro, mediante el Programa de Empleos Temporales. De acuerdo con los datos de la Secretaría de Medio Ambiente (Secma) un total de 838 habitantes de 30 comunidades aledañas, pertenecientes a Pátzcuaro, Erongarícuaro, Tzintzuntzan y Quiroga, han sido beneficiados.



### 1 de julio de 2024

Lluvias de la semana han provocado efectos positivos en lagos y río Carácuaro Según el primer informe de la incipiente temporada de lluvias ha dejado efectos positivos en las cuencas del lago de Pátzcuaro y Cuitzeo, así como el en río Carácuaro. A decir Elías Ibarra Torres, secretario de gobierno del estado, estas primeras precipitaciones han dejado encharcamientos y corriente de los principales sitios de recargas hídrica.

#### Ex Convento Santa Ana es un monumento cultural y no religioso: INAH

El ex convento franciscano de Santa Ana en Tzintzuntzan es un espacio dedicado a la cultura, no es un espacio dedicado a fines religiosos, eso hay que subrayarlo, expresó Marco Antonio Rodríguez, responsable del Centro INAH Michoacán, quien pidió recordar a Juárez y las Leyes de Reforma. "De entrada hay que decir que ese ex convento es un monumento histórico propiedad de la nación, que durante los últimos, por lo menos 40 años, ha estado dedicado fundamentalmente a la promoción y difusión de la cultura", detalló el director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Michoacán.

#### Vendrá nueva sacudida al gabinete: Ramírez Bedolla

En el Gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla seguirán las sacudidas. El mandatario así lo dio a conocer. "¡Van a seguir cambios!, ¡van a seguir cambios!, ¡van a seguir cambios!, ¡van a seguir cambios!, ¡van a seguir cambios!, declaró a los reporteros que le entrevistaron en el evento del complejo deportivo 20 de Noviembre, para la entrega de apoyos a mujeres con cáncer. El mandatario fue escueto, no soltó prenda ni especificó qué áreas serán sujetas de cambio, enroque o relevo.

#### Los cargos son secundarios: Elías Ibarra a días de dejar Segob

Pocos días de dejar su puesto como secretario de Gobierno de Michoacán, Elías Ibarra Torres reflexiona sobre su gestión y el futuro que le espera. Su cargo concluirá el 1 de julio de 2024, momento en el cual Carlos Torres Piña, tras perder la elección por la alcaldía de Morelia y la candidatura al Senado de la República por Morena, tomará el relevo en la Secretaría de Gobierno (Segob).

#### Inaugura Bedolla rehabilitación carretera Uruapan-Peribán

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró la rehabilitación del tramo carretero Capácuaro-Peribán, obra estatal donde se invirtieron 259 millones de pesos en modalidad multianual. Más de 47 kilómetros de longitud fueron intervenidos sobre esta vía que beneficia a 10 comunidades del municipio de Uruapan con una movilidad de alrededor de 14 mil vehículos promedio, diario.

#### Avance en entrega de fertilizantes gratuitos va al 82 %: Bedolla

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que con el respaldo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) del Gobierno federal, este año se han entregado 35 mil 612 toneladas de fertilizantes gratuitos a pequeños productores del campo. Explicó que esa cantidad representa un avance del 82 por ciento de la meta establecida en Michoacán del Programa Nacional de Fertilizantes Gratuitos para el Bienestar 2024, beneficiándose a 64 mil 898 agricultores.

#### Busca Ramírez Bedolla permanencia en los apoyos a mujeres con cáncer

Durante la entrega de apoyos a mujeres con cáncer de mama y cervicouterino invasor, que beneficia a mil 850 michoacanas, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que promoverá una iniciativa de ley ante el Congreso del Estado, para que este programa sea



### 1 de julio de 2024

elevado a rango constitucional y de esta manera garantizar su permanencia. En un comunicado se informó que el mandatario se comprometió a impulsar para que este apoyo único a nivel nacional, sea una política pública y un derecho hacia las mujeres michoacanas que cuentan con este padecimiento, y así, puedan recibir su tratamiento de manera oportuna.

#### Prepara Gobierno de Michoacán modernización de Centro Oncológico

Debido a la alta demanda que tiene el Centro Oncológico, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla anunció la adquisición de equipo. Así lo dio a conocer durante la entrega de apoyos a mujeres con cáncer, en el deportivo Venustiano Carranza. "Estamos trabajando para modernizar y actualizar todo el equipo oncológico para atender el cáncer en Michoacán.

#### Debe el servicio público reconstruirse frente a la diversidad: TJAM

Frente al surgimiento de las nuevas disidencias sexuales, también el servicio público debe replantearse su accionar. "Hay que reconocer la 'otredad', en un ejercicio de igualdad sustantiva donde se puedan tomar acciones éticas y de ejercicio de libertades", planteó el doctor Gerardo A. Herrera Pérez a personal del Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán (TJAM).

#### El Aguaje superó el desplazamiento forzado: Bedolla

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, afirmó que la comunidad El Aguaje ha superado la problemática del desplazamiento forzado, problema social que le aquejó durante años y que llevó a convertirlo hace años, en un pueblo casi fantasma. El Aguaje es una tenencia que se encuentra a escasos minutos de llegar a Aguililla.

#### Morelia y Zamora con mayor solicitud de apoyo para mujeres con cáncer

Los municipios de Morelia y Zamora son los que mayor solicitud realizan para recibir apoyo para mujeres con cáncer de mama y cervicouterino, afirmó la titular de la Secretaría de Bienestar, Andrea Janet Serna Hernández. La funcionaria comentó que en casi el 100 por ciento del territorio michoacano hay cobertura del programa de apoyos para mujeres que padecen está enfermedad invasora, sin embargo, también Uruapan y Ciudad Hidalgo son los que concentran el mayor número de solicitantes.

#### INFORMACIÓN DE MORELIA

#### No habrá permisos para estacionarse en el centro de Morelia durante el verano

Pese a que en otras temporadas vacacionales, la Policía Morelia ha permitido que los turistas y ciudadanos puedan estacionarse durante todo el día en el centro histórico de la capital michoacana sin ser multados, para verano, la corporación no tendrá esta disposición así lo dio a conocer el comisionado de Seguridad en la ciudad, Alejandro González Cussi. El funcionario municipal explicó que este tipo de determinaciones se da en eventos masivos, festivales y épocas muy específicas.

#### Se complica proyecto de apertura de túneles en el Centro Histórico

Múltiples complicaciones enfrenta el proyecto de apertura al público de los túneles que se presume existen bajo el Centro Histórico de Morelia, señaló Gaspar Hernández Razo. En entrevista efectuada vía telefónica, el gerente del Centro Histórico detalló que estas complicaciones van desde la obtención de los recursos, que se estiman "millonarios" hasta



1 de julio de 2024

el consenso de las partes involucradas por estar a cargo de los edificios aledaños o sobre las rutas de los túneles.

#### Este Lunes, Inician Votaciones Para Elegir Proyecto Del Presupuesto Participativo

En el caso de asistir a cualquiera de los módulos establecidos en las diferentes zonas de la ciudad, recibirán asistencia personalizada para votar por cualquiera de los proyectos que mejorarán a Morelia. Los módulos de votación estarán habilitados desde el 1 de julio en los siguientes sitios: Palacio Municipal: Allende 403. histórico Tesorería Municipal: Circuito Mintzita 470. fraccionamiento Manantiales Colegio de Morelia: Avenida Guadalupe Victoria #2225, Lomas de Santiaguito SEDUM: Circuito Mintzita 470, fraccionamiento Manantiales OOAPAS: Avenida Acueducto #1896.

#### Hay 105 personas en indigencia en el centro de Morelia

Un total de 105 personas en situación de indigencia se ha detectado en la zona centro de Morelia, en el curso del trienio 2021 a 2024, refirió Alejandro González Cussi, comisionado de Seguridad municipal. Explicó que, de este universo, 100 han sido canalizadas a albergues temporales y centros de rehabilitación, para buscar su tratamiento y recuperación.

#### Positivo que FGR se reúna con dueños de bares y antros: Yankel Benítez

"Es lo adecuado el que exista esa comunicación transparencia respecto a este tipo de operativos y coordinación con los dueños de bares y antros, al final, el buscar condiciones de seguridad favorece a todos", consideró, Yankel Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento moreliano. En tanto celebró que se haya dado el acercamiento, "había sido un tema muy sentido por parte de los empresarios y de clientes que comentaron que había quejas al respecto de la forma en que se estaban realizando".

#### En Morelia Hay 26 Especies De Luciérnagas En Peligro De Extinción: Estudio

Un reciente estudio realizado por la Facultad de Biología de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) ha revelado que en México existen 288 especies de luciérnagas, de estas, 26 especies diferentes se encuentran en Morelia, distribuidas en 32 sitios urbanos, periurbanos y extraurbanos, sin embargo, están en peligro de extinción. El estudio destaca que, en cinco lugares más de la ciudad, las luciérnagas están prácticamente extintas.

#### INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN

#### A "medias" paga UMSNH bono por el Día de la Madre a suemistas

A medias pagó la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) el bono que corresponde por el Día de la Madre a trabajadoras del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM), luego de 2 meses de atraso. A medias, porque únicamente depositó lo estipulado en la cláusula 50 del Contrato Colectivo de Trabajo del SUEUM, a 100 de las 300 madres suemistas a las que se les debió pagar desde la segunda quincena de abril el monto superior a los 3 mil 400 pesos.

**#UMSNH Instituciones Educativas Se Suman A La Red Juntos Por Michoacán** 



### 1 de julio de 2024

La Red Juntos por Michoacán se fortalece con la suma de instituciones de educación básica y media superior, tras la sesión del organismo en donde la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, en su calidad de presidenta de la Red, tomó protesta a los 14 nuevos integrantes. En este marco, la rectora resaltó la presencia de las y los asistentes y apuntó que este día se escribe una nueva historia porque instituciones de educación básica y media superior vienen a reforzar los trabajos que desarrolla el organismo.

#### En puerta, conclusión del ciclo escolar 2023-2024: SEE

Más de 900 mil niños y adolescentes culminarán el ciclo escolar 2023 a 2024, para el nivel de educación básico, este viernes 12 de julio, dio a conocer la Secretaría de Educación del Estado (SEE). Esto es, alrededor de 12 mil planteles de preescolar, primaria y secundaria darán inicio al período vacacional de verano.

#### Esta semana cierra segunda convocatoria de ingreso a la UMSNH

Será el próximo viernes 5 de julio cuando cierre la segunda convocatoria de ingreso a la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), la cual se abrió el pasado 21 de junio para 22 de los más de 50 programas educativos con los que cuenta la casa de Hidalgo. Las y los interesados en ingresar pueden encontrar la convocatoria en la página oficial de la universidad <a href="https://www.umich.mx">www.umich.mx</a>, en donde también se realizará el registro.

#### Invita SEE a reforzar el aprendizaje de las aulas en cursos de verano

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) llevará cursos de verano y más actividades a 105 municipios, a través de 197 bibliotecas públicas; las actividades se relacionan con el arte, el fomento científico, tecnológico, pensamiento crítico y muchas otras temáticas. En comunicado de prensa la SEE dicta que "debemos fomentar el conocimiento en las y los estudiantes, estos talleres que ofrece la Red Estatal de Bibliotecas permitirá reforzar lo que se aprende día a día en las aulas, de una forma también muy divertida e interesante".

#### Destina Sedum 20 mdp en obra de acceso al campus Zamora de la UMSNH

La titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (Sedum), Gladyz Butanda Macías, supervisó la obra del acceso principal de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), campus Zamora, el cual presenta un avance del 45 por ciento y beneficiará a más de 6 mil estudiantes. En un comunicado de prensa, Butanda Macías externó que el campus tenía abandonado 12 años y que el Gobierno de Michoacán inyectó el recurso necesario para concluirlo y que la comunidad estudiantil tenga el acceso al campus en una vialidad arborizada, iluminada y segura, apegada al marco de la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado.

#### Alerta SEE fraude por venta de plazas vía Whatsapp; les piden 2 mil pesos

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) interpuso una denuncia ante la Fiscalía General del Estado (FGE) y alerta ante el intento de fraude; luego de que, a través de WhatsApp y redes sociales, circularan documentos falsos pidiendo dinero a cambio de una plaza. En comunicado de prensa, los documentos van dirigidos a supuestos afiliados ingresados en la convocatoria 185/2024 para claves administrativas, a quienes se les pedía un pago cercano a los 2 mil pesos, a una cuenta no oficial, a nombre de Secretaría de Educación Pública Michoacán.



1 de julio de 2024

#### Mejora SEE atención de 7,400 estudiantes de educación especial

En un esfuerzo por fortalecer la educación especial en beneficio de 7 mil 400 alumnos, la Secretaría de Educación del Estado (SEE) entrega materiales didácticos, realiza encuentros, reuniones y visita escuelas que atienden a este sector. En un comunicado se informó que la secretaria de Educación, Gabriela Molina, visitó la Unidad de Servicios de Apoyo a la Educación Regular (USAER) 88B en la Escuela Primaria Emiliano Zapata, donde además de entregar material para pequeños con alguna discapacidad o actitud sobresaliente, reconoció la gran labor que realizan maestras y maestros en las aulas, para una educación inclusiva.

#### INFORMACIÓN DE SALUD

#### Emite SSM recomendaciones para prevenir enfermedades gastrointestinales

Durante esta temporada de Iluvias, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) invita a la población a consumir agua limpia y embotellada, con énfasis en aquellas zonas de riesgo a inundaciones, a efecto de prevenir enfermedades gastrointestinales. Se recomienda conservar limpios patios y azoteas para evitar que en estos lugares se almacene agua que genere presencia de vectores transmisores del dengue y fauna nociva.

#### Morelia ha presentado 4 casos de dengue y 8 sospechosos

Hasta la semana pasada, en la capital michoacana se han detectado un total de 4 casos de dengue positivos por lo que ya se traba para la atención puntual de esta situación, así lo dio a conocer el director del Instituto Municipal de Salud (Imusa), José Murguía Magaña. Y es que de acuerdo con el funcionario municipal, los casos han sido emigrados desde otros municipios, por lo que se encuentran realizando una investigación puntual para evitar que la enfermedad se propague por toda la ciudad y se presente una alta incidencia como ha ocurrido en otros lugares de la entidad.

#### Confirma SSM 4 casos de lepra en la región de Apatzingán

La Secretaría de Salud de Michoacán tiene un registro de cuatro casos de personas con lepra en la región de Apatzingán, reveló en entrevista con Quadratín Lázaro Cortés Rangel, titular de la dependencia. En entrevista minutos antes de su participación en la entrega de recursos a mujeres con cáncer, el también médico explicó que es una enfermedad que plantea la necesidad de capacitar a los médicos, ya que no es fácil de detectar, a menos que ya esté muy avanzada.

#### Morelia, sin aumento de dengue por las Iluvias

Morelia no ha registrado un aumento en la incidencia de dengue con el advenimiento de las lluvias, aseveró José Murguía Magaña, director del Instituto Municipal de Salud. En entrevista vía telefónica, José Murguía mencionó que en las últimas tres semanas se ha elevado la vigilancia epidemiológica, para detectar posibles casos de dengue.

#### Enseña la SSM a estudiantes cómo prevenir el dengue desde el hogar

La Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) busca prevenir el dengue con ferias escolares, es por ello que capacita a los alumnos del nivel medio superior en la eliminación de criaderos, ya que es la única forma de acabar con las enfermedades transmitidas por el mosco Aedes aegypti, transmisor del dengue, zika y chikungunya. En un comunicado se informó que la población escolar se le explica de la urgente necesidad de desechar llantas,



### 1 de julio de 2024

cubetas, ollas y todo depósito que ya no se utilice en casa, patios y jardines; lavar de manera frecuente piletas, tinacos y cisternas; tapar todo elemento en el que se pueda almacenar agua; voltear cubetas, tambos, tinas, macetas, así como todo objeto que pueda ser posible criadero.

Acercan servicios de salud a agentes de la Guardia Civil y sus familias La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) arrancó este viernes en Morelia la Feria de la Salud, para acercar servicios gratuitos a agentes de la Guardia Civil y sus familias, con el propósito de fomentar un estilo de vida saludable y prevenir enfermedades. Por medio de un comunicado de prensa, a través de la Dirección de Atención Física y Psicológica (DAFP) se ofrecieron servicios de vacunación, citologías y exploración mamaria, citas para estudios de mastografía, pruebas de VIH y sífilis, detección de enfermedades crónico degenerativas, nutrición, salud bucal, rehabilitación física, entrega de preservativos, entre otros.

#### INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

#### Van 18 ejecutados en lo que va de junio, en Morelia

Con la ejecución de dos personas, un sexagenario y una mujer, suman 18 las personas ejecutadas en lo que va del mes de junio. Primero fue el sexagenario que fue asesinado a balazos, en un inmueble de la comunidad de San Rafael Coapa, por sujetos a bordo de una motocicleta que se aproximaron al domicilio ubicado sobre la calle Francisco J., Múgica, donde dispararon en contra del masculino y enseguida se dieron a la fuga con rumbo incierto.

#### Matan a El Chala en Apatzingán; ya son 26 ejecutados en ese municipio

Por razones desconocidas, "El Chala" fue asesinado balazos, en la colonia Los Arquitos, a manos de sujetos armados, quienes tras perpetrar el crímen se dieron a la fuga. Trascendió que el hecho de violencia se registró cerca de la medianoche del sábado, sobre la calle Arcoiris, donde el ofendido fue sorprendido por sus victimarios que le dispararon varias ocasionándole una muerte instantánea.

#### #Morelia Muere Hombre Tras Recibir Puñalada En Una Riña Callejera En Tenencia Morelos

Un hombre sufrió varias puñaladas durante una riña callejera en la Tenencia Morelos, municipio de Morelia, informaron autoridades policiales, las cuales agregaron que el señor falleció cuando era trasladado de urgencia una clínica. El hecho violento ocurrió durante la madrugada de este domingo sobre la calle Fidencio Juárez Mejía, a un costado de la plaza principal.

#### A un año de la muerte de Hipólito, se mantiene la violencia: Lupe Mora

A un año de la muerte de Hipólito Mora a manos del crimen organizado, el cártel de Los Viagras continúa siendo el principal responsable de la violencia y el cobro de cuotas a limoneros, denunció Lupe Mora. Minutos antes del inicio de la misa para conmemorar a Hipólito Mora, sostuvo que el cártel de los hermanos Sierra Santana están resentidos con la población, por lo que constantemente atacan a las familias con drones, además de cobrar dos pesos por kilo al productor y a los empacadores de limón.



1 de julio de 2024

#### Siguen cobrando cuota por corte de limón en Buenavista: Lupe Mora

En el municipio de Buenavista Tomatlán, el crimen organizado sigue cobrando cuotas a los productores por el corte del limón, afirmó Guadalupe Mora, hermano del difunto autodefensa, Hipólito Mora Chávez. Este sábado, Guadalupe Mora aseguró en entrevista con medios de comunicación que la cuota continúa en dos pesos por kilo: uno lo paga la empacadora y el otro el productor.

#### Le dan 19 años de cárcel a maestro de inglés por violar a 2 alumnos

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo sentencia condenatoria de 19 años y 9 meses de prisión, en contra Ernesto A., -maestro de inglés- al acreditarse su plena responsabilidad en los delitos de violación equiparada y abuso sexual, cometidos en agravio de dos alumnos, en el municipio de Uruapan. En juicio oral el agente del Ministerio Público demostró que, el 17 de mayo de 2019, Ernesto A., ingresó al salón de clases de una institución educativa de esta ciudad y tras cerrar y poner seguro a la puerta, se dirigió hacia un adolescente de 12 años, y luego de someterlo, lo agredió sexualmente.

#### Asesinan a una mujer al sur de Morelia

Una mujer fue asesinada la noche de este sábado, en una población al sur de la ciudad, cuando se encontraba a bordo de una camioneta; la escena del crimen se encuentra bajo resguardo de las autoridades locales. Los vecinos de la calle Fray Miguel de Guevara, esquina Higuera, San José Torrecillas, dieron parte a la línea de emergencias del ataque a una camioneta, donde yacía una persona lesionada.

#### Eran inspectores del ayuntamiento los baleados en Cervecería Monumental

Los hombres asesinados en el centro nocturno Cervecería Monumental eran trabajadores activos del Ayuntamiento de Morelia; uno supuestamente estaba armado, de acuerdo a fuentes policiales. Los avances de las pesquisas advierten que Diego Zamora González e Imer Harim Nava López se encontraban adscritos a la Dirección de Mercados, donde se desempeñan como inspectores.

#### Capturan a presunto miembro de los "Blancos de Troya", en Los Hornos

Un presunto gatillero del grupo delictivo denominado "Los Blancos de Troya", fue detenido durante un operativo interinstitucional en las inmediaciones de la carretera Apatzingán – Aguililla. Al sospechoso le fue asegurada un arma larga, municiones, droga, equipo táctico, estrellas poncha llantas y una motocicleta.